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一 次 成 功 的 探 索

— 记全国第二届高 Tc 超导理论研讨苍

吴述

全国第二届高温超导理论研讨会于 19 98 年 1 月 8 日至 12 日在厦门大学召开
,

出席研讨

会的 70 位代表来自全国 22 个单位
。

宣读论文 20 篇
,

介绍了 23 项研究成果
,

部分地反映了我

国高温超导理论界在最近一年中
,

特别是近几个月中所取得的进展和正在探讨的间题
。

研讨会介绍的不少工作都是年轻的博士生和博士后
,

以至硕士研究生做出的
,

有些工作已

相当深人
,

反映了这一年来我国年轻的一支高温超导理论队伍已初步形成
,

对今后高温超导理

论研究的发展具有重大意义
。

回顾 1987 年第一届研讨会的情景
,

当时我国青年理论工作者对

超导理论及近年发展起来的各种高温超导理论还没有很好的了解和掌握
,

198 8 年 1 月
,

国家

自然科学基金委员会和中国高等科技中心联合举办了高温超导理论讲习班
,

主要对象是研究

生
。

现在
,

情况大大改善了
。

这次会议的成绩证明了上述活动的必要性
。

研讨会邀请了部分从事高温超导实验研究的学者参加讨论
,

介绍了 目前实验工作的新进

展和主要 问题
,

有助于理论工作和实验工作的相互沟通
,

促进深人探讨高温超导的机理
。

目

前
,

高温超导理论研究的特点之一是必须紧紧依靠新的实验信息
。

当然新实验设计和新材料

探索也离不开理论帮助和指导
.

进一步加强理论与实验的密切结合是一个正确的发展方向
.

与会代表专门就我国高温超导理论研究现状和今后的发展方向进行了座谈讨论
。

讨论会

学术气氛浓厚
、

热烈
。

大家认为
,

世界超导热的兴起
,

改变了世界超导研究的潮流
,

专家们对超

导世界的探索正在不断加深
。

目前
,

超导研究处于平缓发展阶段
,

工作难度加大
,

思考层次加

深
,

正是深人进行高温超导理论研究的好时期
。

高温氧化物超导体的机理还不很清楚
,

也许一

个新的超导理论将会出现
,

它的出现会像 B C S 理论那样
,

不仅影响超导物理领域
,

在理论概念

上必然会影响到物理学的其它方面
。

从这一意义上衡量
,

目前我国这支高温超导理论研究队

伍尚需强有力的支持
,

不断充实和提高
。

要把现有的问题理出线条
,

集中兵力
,

各个击破
.

要

鼓励创新
,

建立自己的模型
,

也有补漏洞的非主流派
,

甚至唱反调的
。

要加强理论与实验的结

合
,

实验工作者的目标应该是 : ①制备高品质的样品
,

背景清晰的样品是很难得到的
,

但对研究

工作又是十分重要的
。

②工作层次要深人
,

前一阶段涉及原子结构
,

如铜氧 面和铜氧链的讨
·

论
。

现在要深人到电子结构和元激发
。

③过去测量多在常规手段下进行
,

现在要求中子衍射
、

核磁共振
、

顺磁共振
、

拉曼光谱和穆斯堡尔谱等先进手段
。

大家建议
,

每年开一二次类似这样

的研讨会或讲习班
,

沟通思想
,

促进理论和实验的发展
。

并呼吁国家实验室引进的先进设备为

高温超导研究提供便利条件
,

不断提供新的高水平的实验结果
。

讨论会上
,

不少代表诚挚地赞扬国家 自然科学基金委员会对我 国高温超导研究工作的一

贯支持
。

在超导研究处于低潮的时期
,

科学基金资助 了氧化物高温超导材料的新思想
。

在世

界性超导热的激烈竞争中
,

基金委及时追加经费
,

雪中送炭
,

使我国的高温超导研究挤身于世
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界四强
。

大家一致认为
,

经费支持是一方面
,

精神支持是更重要的一方面
。

国家自然科学基金委员会副主任
,

超导领导小组组长师昌绪先生参加了会议
,

并做了重要

讲话
。

他指出
,

超导理论处在突破的前夕
,

要加强支持和组织工作
。

基金会的钱不多
,

但也要

增加一点投资
。

基金会的第一 目标是鼓励创造性
。

这次会议上提 出了一个新观点
,

我们支持

搞一个讨论班进行消化和研究
。

对研究工作
,

他强调了四个结合 : 理论与实验结合 ; 个人创造

与集体讨论结合
,

十分强调集体创造 ;老中青结合
,

充分发挥青年的作用 ; 中外结合
。

经过充分讨论
,

对我国高温超导理论研究方 向提出如下建议
:

高温氧化物超导材料与寻常超导材料除 了较明显的各向异性的性质外
,

几乎在一些主要

的超导现象上是相同的
。

在表征超导现象上
,

同样具有 cT
,

cJ
,

凡 ; 同样存在曼斯纳效应
,

也都

测量到能隙 ; 都存在 2e / h 的通量量子化和 J os eP h so n (约瑟夫逊 )效应等
。

是否在解释这样

同一超导现象方面
,

存在着多于一个的理论
,

已经引起众多的理论物理学家的关注
。

一个基于

电子一电子有效吸引而引起 C o o p er (柯柏 )对的超导理论
,

在大量的常规超导体中已被实验所

证实
,

是否还存在另一种理论来解释高温氧化物超导体中存在着相 同的超导现象? 现在愈来

愈多的物理学家倾向认为存在着这种可能性
。

这个问题的提 出和解决必将对物理学基础和概

念产生深远的影响
,

作出大的贡献
。

为此
,

应该在以下方面给以支持或加强支持 (打
*
者 ) :

`

1
.

高 不
、

与磁性不稳定性内在联系的研究

① 研究 R V B 的不稳定性
,

单重对的凝聚
,

电荷自旋的分离研究
。

② 磁子交换机制
,

空穴引人引起空穴与磁子的相互作用及空穴洞的有效吸引
。

③ 二带模型的研究
。

④ 反铁磁涨落的地位
。

③ 自旋袋形成的研究
。

`

2
.

研究掺杂对体系基态的影响

① 非半满的 H u b b or d 模型的基态研究
。

② 两带与单带模型的等价性问题的研究
。

③ 空穴在氧化物超导体中的形为的研究
。

④ 掺杂如何破坏反铁磁的研究
。

⑤ 在较高掺杂情况下体系的基态性质的研究
。

’

3
.

空穴统计性质的研究

① 自旋与电荷是否可分离问题
。

② 空穴的自旋问题
,

即服从什么统计问题
,

是费米子 ? 玻色子 ? 还是
“

任意子
”

?

③ 准二维体系元激发的统计性质问题
。

④ 分数量子化霍耳效应中的分数量子状态 (分数统计 )与 R V B 态的联系及比较问题
。

’

4
.

Y
一 ,

iB
一 ,

T L 基高 不超导材料及其它新材料的电子态性质
,

带结构的研究
。

着重计算

和了解费米面附近电子态的特征和性质
。

5
.

高温超导材料晶格动力学的计算和研究

主要计算和了解这些高 cT 材料的拉曼谱
、

声子谱
、

弹性常数及超声速度等及其温度依赖

形为
。
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6
.

建立一个超越平均场近似的新理论方法的探索以及一些新的理论框架的探索

一个超越平均场近似的理论方法的探索是比较重要的
,

因为现在的高温氧化物超导体显

示了二维特性 (或准二维特性 )
,

这个体系本身有强的关联加上强的热起伏
,

以至在寻常超导体

中行之有效的平均场近似方法现在变得不好用
,

需要一个超越平均场近似的理论
。

此外
,

也要鼓励作全新理论形式的探索
。

本届会议执行主席由复旦大学物理系教授陶瑞宝先生担任
,

会议由 6 人学术领导小组主

持
,

厦门大学物理系承担了全部会务工作
。

会议推举下届大会执行主席为南京大学物理系教

授龚昌德先生担任
,

下届会议拟在 1 990 年 5 月举行
。

A S U C C E S S F U L EX P L O R A T IO N

—
N O T E S T O T H E S E C O N D N A T IO N A L S E M IN A R O N H I G H cT

S U P E R C O N D U C T O R T H EO R I E S

W u S h u y a o

霉霉穷穷穷霉霉穷容霉
动̀

`

霉霉穷忿

启 事

198 7 年 10 月
,

国家自然科学基金委员会主持召开了
“

第一届全国高临界温度超导理

论研讨会
” ,

从会议报告中选择了 14 篇论文
,

编辑出版了《论文集》
。

我委尚有部分《论文

集》免费赠送读者
,

需要者来信说明地址和份数以便寄送
,

或直接前往我委索取
。

请与

《中国科学基金 》编辑部联系
。

地址 : 北京市西城鲍家街 43 号

电话 : 6 66 30 2 或 34 29 16

本刊编辑部

扩匀牙霉霉霉穷霉霉穷霉穷霉霉霉


